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田代富夫

　第 64回栃木県郡市町対抗駅伝競走大会（夢ふる とち

ぎ路駅伝）が１月 29日、３年ぶりに開催された。県庁

～栃木市総合運動公園間を往復する 10区間（60.42㎞）

を 29チームが争った。

　往路は足利市Aが 14年ぶり、復路は宇都宮市Aが 13

年ぶりに制したが、往路と復路を合計した総合優勝は那

須塩原市Aが３時間８分 16秒で４年ぶり11回目の栄冠

を勝ち取った。

　当会では毎回、レースの最後尾を走る救護車に２人の

救護員を派遣し、ランナーのケガや体調不良に対応でき

る体制をとっている。また、折り返し地点の栃木市総合

運動公園に骨密度測定・健康相談ブースを設け、県民の

健康維持に貢献している。

骨密度測定・健康相談に行ってみた
　１月 29日、冷たい風が吹く中、栃木市総合運動公園

会場にて、骨密度測定と健康相談のブースをお手伝いし

てきました。

　運動公園内では子供たちの駅伝大会も行われていまし

たが、その周回コースと当会ブースの間に日産グループ

の展示ブースもあり、話題の新型電気自動車３台が並ん

でいました。設営後すぐには測定希望者もまばらで時間

に余裕がありましたので、新型車をしっかりと見学させ

ていただきました。

　しかし、そんな空気を一瞬にして変える出来事が…。

先導車のレクサス LC パトカーが颯爽と現れ、続いて白

バイ隊が続々と集結。「超かっこいい‼」の連続です。

その壮観さに人が集まり出し、その影響か当会ブースに

も行列ができ始めました。

　２年間空いてしまいましたが「楽しみに待っていたよ」

と声をかけてくれる方や以前の記録が書いてある当会の

冊子を持参する方も多くみられました。寒い中を並んで

待っていても、測定時に見せてくれる笑顔が本当にうれ

しく思います。　

　健康相談では運動や栄養、日常生活の注意点などの質

問もあり、説明にしっかりと耳を傾けてくれるその姿にや

りがいを感じます。お互いが笑顔になり、本当はマスクな

どなく満面の笑みを見ながらできるとよいのですが…。

“３年”の想いを込めた襷をつなぐ



　こういったイベントが柔道整復師の認知度アップにも

つながると実感でき、重要性を感じます。

　今回参加して、たくさんの方が見ている中で、私たち

の行動が持つ意義を感じました。「柔道整復師はこんな

ことを話していた。こんなふうに声をかけてくれた」そ

れが少しずつ広まっていけば、いずれ私たちの未来も変

わっていくのではないでしょうか。

　「誰かがやってくれているだろう、自分が出ていかなく

ても」と思っていた自分が、「今やらなくてはいけない、

自分が出てやらなければならない」と思えました。本当

に小さなことからコツコツと積み上げて、皆が笑顔にな

れるよう微力を尽くしたいと思います。

　でも…この日、何より一番嬉しかったことは、片岡前

会長が差し入れてくださった草餅が最高においしかった

ことだというのはおいておきます。

　今回、参加の機会を与えてくれた倉持事業部長と小森

広報部長、そして、指導してくれた高野学術部長、塚原

保険部長に感謝します。また、共に活動した鳩山栃木支

部長、事業部の山口新二会員（宇）、飯塚則臣会員（佐）、

本当にお疲れさまでした。

　栃木支部　丸山佳洋

救護はケガ…だけじゃないんです
　午前９時前に救急衛生材料と超音波画像観察装置を抱

え、県庁に集合した。

　開会式を終えた田代会長とあいさつを交わし、午前 10

時のスタート前に救護車に乗り込み、最後尾の白バイの

後に続いた。

　今年の救護車には、倉持事業部長と私（広報部・小森）

のほか、大会スタッフ1人の３人が乗車した。運転手は

ベテランタクシードライバーの方である。

　日産自動車から提供された最新型のセレナ（シフトレ

バーはなく、シフト

チェンジはすべてボ

タン式、そのほかの

操作もすべて巨大画

面の液晶タッチパネ

ルで行う）で選手の

後を追うのだが、選

手の走るスピードが思いのほか速いのには驚いた。栃木

街道に入るころには先頭との距離はずいぶんと開いてい

た。

　ランナーの救護のための伴走であるが、例年「要救護

者はほとんど出ない」と聞いていたのでのんきに構えて

いたが、第３中継所で突然救護を求められた。

　救護を要請した選手は、寒さに震えうずくまっている。

走ってきた区間は一番距離の長い第３区（8.88㎞）、途

中に田畑が広がり河川もあって冷たい風にさらされる。

レース中の選手の様子をチームスタッフに聞き取りをし

た倉持部長は、低体温症の可能性があると判断。第３中

継所には建物がなく吹きさらしで、選手の保温が難しく、

建物のある第４中継所に運ぶことにした。

　待ち受けていたチームスタッフに、体を温めてあげる

よう依頼してから救護車に戻り、再び先行している選手

たちの後を追った。

その後は何事もな

く、栃木市総合運動

公園に 12 時ごろに

到着。復路のスター

トまでの 30 分、当

会健康相談ブースに

立ち寄り、冷たい弁

当をかきこみ、トイ

レを済ませるとすぐ

にスタンバイとなっ

た。

　復路では救護の要請はなく、最終ランナーと白バイの

後姿を眺めながら、ゴールの県庁まで順調に進むことが

できた。大会スタッフには、救護車に毛布と体温計など

も用意していただけるよう提言して車を降りた。

広報部　小森照久
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2　柔整療養費の異常な現象
　前号で柔整療養費の大幅な減少を明らかにしたが、問

題なのはほかの医療費・療養費はそのほとんどが増加傾

向にあるということだ。

　新型コロナや社会の景気による影響は、柔整だけでな

く医療やほかの療養費にも同等に及ぶのが当然だろう。

ところが、同じ療養費の「あん摩・マッサージ」では、

平成 24 ～ 27 年までの４年間は 4.4 ～ 8.9％という高い

比率で増加し、平成 28 年以降も 1.0 ～ 2.5％という伸び

率を示していて一度も減少はみられず、８年間の平均は

3.81％の上昇となっている。「はり・きゅう」でも平成

30 年に一度だけ 0.0％となっているものの、令和元年に

はなんと 6.0％の伸び率を示していて、過去８年間は平

均 2.8％となっている。

　同様に８年間の平均をみると、医科は 1.75％、歯科

が 1.5％、調剤は 2.2％とほかのすべてがプラスとなっ

ているのだ。柔整だけが -3.1％と唯一のマイナスを示し

ている。明確な原因は特定できないが、どうやら柔整だ

けに減少の影響を及ぼす「何か」があるのは間違いなさ

そうだ。

　そして、いずれにしてもこのままでよいはずはない。

その原因追及もそうだが、これを最低でもプラスへ転じ

させなければ、柔整業界に明るい未来はないということ

になる。

3　接骨院数の推移から考察
　前述のように柔整療養費だけが減少していることは明

らかだが、単純に総額だけを比較すると柔整療養費はほ

かの療養費に比べて額が多いように見えてしまう。それ

ゆえに、保険者および行政は柔整療養費を何としても削

ろうとしてしまうのか。

　しかし、医療費と比較すればその差は明確で、柔整療

養費は歯科の 10 分の 1、調剤の 25 分の 1、医科の 100

分の 1しかない。さらに、柔整だけが異常な減少が続い

ている。それにもかかわらず、そこからさらに削減しよ

うという対応は、明らかに平等なものではないと言わざ

るを得ない。

　本項では総額だけでなく、開業者数すなわち施術所数

の推移から何が見えるのか考察してみたい。

　柔整施術所数（以下：接骨院数）については、厚労省

の統計では令和２年まで確実に増加を続けていた。ゆえ

に柔整療養費がほかの療養費と比べて額面自体が大きく

なるのは当然である。しかし、それを分け合う接骨院数

が増え続けているため、1 院ごとの単価は減少している

ことになる。さらに、「柔整療養費」自体が減少を続け

ているため、接骨院数の増加に対して反比例状態が続い

ているということになるわけだ。

　続いて接骨院数の増加率を確認する（下表参照）。平

成 24 年度までは 11.7％あった増加率も徐々に鈍化し令

和元年度には 0.57％と、すでに１％を切っていること

も確認できる。

　以上のことからは、増え続ける接骨院数による過当競

争の激化から 1院ごとの収入は減り続け、ついに接骨院

の増加傾向にもブレーキがかかったということが推察で

きる。

資格別施術所数比較

年度
　   （軒)

あ・マ

指圧

はり・

きゅう
柔道整復

接骨院

増加率

平成22 19,983 21,065 37,997

 平成24 19,880 23,145 42,431 11.70%

 平成26 19,271 25,445 45,572  7.40%

 平成28 19,618 28,299 48,024  5.40%

 平成30 19,389 30,450 50,077  4.30%

令和元 18,342 32,103 50,364  0.57%

つづく
参考：東京都柔道整復師会広報誌 Compass

https://www.tjs.or.jp/compass/index.html

柔整信頼と経済の立て直し

お願い！宇都宮支部
スポーツ大会救護に行かれた皆さまへ
　救護日当・交通費等の支給について、令和元

年度以降の柔道救護等に参加された会員47名が

受け取っておりません。今回の支部会に出席で

きなかった方は、支部会計の曽村岳史会員（028

－666－6383）に連絡し受領してください。
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主訴探傷～主訴からの施術判断

❖外傷既往のない足関節・足趾の疼痛

２．亜急性・慢性症状

C．足関節部痛

（１）X線変化なし　

①臨床検査異常なし

●アキレス腱炎

　腱繊維の微細な断裂による腱実質部の炎症。アキレス

腱周囲炎は腱周囲のパラテノンの炎症で、腱との癒着を

生じる。腓腹筋の筋力低下、筋・腱の柔軟性の低下、下

肢アライメントの不良などに、overuse が加わることが

原因になり発症する。アキレス腱炎は徐々に発症し、圧

痛は腱部にあり、腱の動きにより移動し、腫脹、腱幅の

増大を認めることがある。

●踵骨後滑液包炎

　アキレス腱付着部の踵骨後部滑液包の炎症。

②臨床検査異常あり

●アキレス腱黄色腫

　アキレス腱の肥厚。コレステロールやコレスタノール

の蓄積により出現。

（２）X線変化あり

①臨床検査異常なし

●変形性関節症　

●離断性骨軟骨炎

　関節内の軟骨下骨に離断が生じ、関節軟骨とともに剥

離して、ときに関節内遊離体となる疾患である。成因は

外傷、血行障害、遺伝などあるが、直接的には関節面に

繰り返し加わる剪断力が関与していると考えられる。

　初発症状は運動時と運動後の痛みで、安静により軽

減するが、遊離体となればロッキング症状を来すこと

がある。

　遊離体がみられない軽症の分離期の場合、まず運動

を中止し、患肢にギプスや装具による安静固定を行う。

３～６か月の経過観察で症状消失とＸ線所見の改善を

みる。

●距骨壊死

　距骨は、表面の３分の２が軟骨に覆われているため、

血行不良により距骨骨折後 ( 外傷性 ) や、特に原因がな

く ( 特発性 ) 発症する。

●三角骨症候群

　距骨後方の過剰骨による足関節後方インピンジメント

症候群。

D．前足根骨部痛

（１）X線変化あり

①臨床検査異常なし

●外脛骨障害

　三角骨同様、舟状骨内側の過剰骨。

●第１ケーラー病

　幼・小児期に発症する足舟状骨の無腐性壊死で、骨端

症の一つであり、２年ほどの経過で治癒する予後良好な

疾患である。５～６歳の男子に多く発症し、女子の 4～

６倍といわれている。

　初期には足背内側に局所熱感を伴う発赤や腫脹があ

り、跛行する。患部の圧痛が強く、足部の内転や内返し

運動は疼痛のため制限される。急性期の症状は１週間程

度で軽減し、１～２か月で自発痛は消失するが、軽い腫

脹や局所の圧痛は比較的長期間認められる。

　自覚症状が軽減しても、学校体育を含めてスポーツ活

動は禁止とし、スポーツ復帰は局所症状とＸ線所見を参

考に決定する。

●偏平足

②臨床検査異常あり

●関節リウマチ　

●足根骨結核

E．中足骨部痛

（１）X線変化なし

①臨床検査異常なし

●足底胼胝

　間欠的に圧迫や摩擦を受ける部位に生じる限局性の角

質増殖。

●Morton 病

　第４～第５趾間、第３～第４趾間に好発する神経腫で

ある。足趾のしびれや灼熱感などの多彩な神経症状を呈

する疾患で、しばしば中足骨頭間に小さな腫瘤として触

れることができ、ＭＲＩでは腫瘤陰影としてとらえるこ

とができる。

●偏平足障害

（２）X線変化あり

①臨床検査異常なし

Mar. 202304



●第２ケーラー病

　中足骨頭の無腐性壊死で、第２、第３中足骨頭に好発

する。思春期の女性に発症することが多く、初期は中足

趾節関節 ( ＭＴＰ関節 ) に軽い腫脹、熱感があり中足骨

頭背側に圧痛を認める。基節骨基部を中足骨頭背側に押

し付けるように軸圧痛を加えると疼痛を訴える (gliding 

test)。

　進行期には、中足骨頭背側に骨隆起を触知することが

あり、ＭＴＰ関節の伸展制限と運動痛がある。

　末期には、ＭＴＰ関節の変形が高度となり、圧痛と可

動域制限が著明となる。

●種子骨障害

　分裂種子骨・骨折・疲労骨折・偽関節・無腐性壊死・

滑液嚢炎などと多くの種類がある。

●外反母趾

●強剛拇趾

②臨床検査異常あり

●関節リウマチ

F．足趾部痛

（１）X線変化なし

①臨床検査異常なし

●爪下鶏眼

　間欠的に圧迫や摩擦を受ける部位に生じる限局性の角

質増殖。胼胝に比べ深在性、限局性である。

●グロームス腫瘍

　末梢血流の調整器官 glomus cutaneum から発生する

良性腫瘍。爪床下・指腹に好発する。

②臨床検査異常あり

●瘭疽

　化膿性爪囲炎ともいい、指先に黄色ブドウ球菌が感染

して爪の周囲が赤く腫れ上がって痛みを伴う細菌感染

症。

（２）X線変化あり

①臨床検査異常なし

●骨軟骨腫（爪下外骨腫）

●軟骨腫

　指趾未節骨の主に先端近くに発生する比較的まれな良

性骨腫瘍である。

学術部　舘　佳孝

　３部位の算定はできませんので「頸部と腰

部」など、２部位での算定としてください。

　患者さんが契約している損害保険における

「人身傷害特約」を用いた、一部負担金の支払いを受け

ることとなりますので、健康保険における柔道整復療養

費の取り扱いと同じと考えてください。

　ただし、施術に要した衛生材料など「健康保険からは

支払われないが、実費負担が妥当である」と考えられる

費用については、損保会社に連絡し、説明して理解して

いただくことで「保険外費用」として支払いを受けるこ

とができる場合もあります。

　令和 4 年末の情報では、マイナンバーカー

ドの IC チップ内の電子証明書を顔認証付き

カードリーダーで読み取り、オンライン資格

確認等システムで、患者さんの健康保険証の情報をイン

ターネット経由で照会する方式を予定していますので、

以下の環境が必要となります。

１.カードリーダー（マイナンバーカードの読み取り装置）

２.インターネットへの接続環境（必須）

　カードリーダーに関しては無償で配布されることとなり

ましたが、インターネットへの接続環境については、利用

者（施術者）の自己負担となりますので、現在、施術所

内においてインターネットへの接続環境を持たない方は、

何らかの形で環境を整備していただく必要があります。

　交通事故の患者さんですが「過失割合が

高い」とのことで健康保険を利用して、窓

口負担分を当社に請求してください」と損

保会社から連絡がありました。

　損保会社から提示された施術部位は「頸部・背部・

腰部」の３部位ですが、健康保険でも交通事故であ

れば３部位で請求できるのでしょうか？

　マイナンバーカードを保険証として利用

するにあたって、どのような準備が必要な

のでしょうか？
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　年齢は足し算なので若返ることはないし、経年変化も

しょうがない。しかし、作家の村上春樹氏は「自分の年

齢のことは考えないようにしている。年齢はただの数字

にすぎないので “ もう何歳だから ” とあきらめてしまう

と本当に歳をとってしまう。」と言っているそうだ。

　先日、テレビを見ていたら出演者のほとんどが自分よ

り年下だということに気が付いた。

　普段は、仕事で会話する患者さんの半数ほどが年上な

ので「センセなんかまぁだ若いがらぁ～」とか「パソコ

ンでぎっからたいしたもんだっぺやぁ」などと言ってく

れるので、自分は若いつもりでいられるのかもしれない。

そんな「施術所マジック」に、もうしばらく騙されてい

ようかなと思う。

三代目大木屋五平

還暦ほねつぎの独り言

医接連携のお知らせ

　
第227走者

　塩谷支
部　長野

剛憲

矢板市のおすすめパワースポット

　コロナ禍による外出制限のため、

遠出もできなかったこの３年間、

私は地元矢板市の観光地巡りをし

てみました。

　その中でも特に印象に残ってい

るのは、ザ・観光地ともいえる幻

の滝「おしらじの滝」です。この滝が「幻の滝」と

いわれる理由は、単に山奥の秘境にあるというだけ

ではありません。

　普段は水量が少なく、流れ落ちる滝を見ることが

できませんが、大雨や台風のあとに水量が増えた時

にだけ、青い滝壺に流れ込む滝の姿を見ることがで

きるのです。いつも見られるとは限らないことが

「幻の滝」と呼ばれる所以であり、人気の秘密となっ

ています。滝がなくても、晴れていれば神秘的な澄

んだブルーの滝壺を見ることができます。

　残念ながら、私が行った時には滝を見ることがで

きませんでしたが、幻想的に輝く神秘的な滝壺に

は、とても魅了されました。

　また、市内には季節限定で滝をイメージしたカ

レーやパフェなどのご当地グルメがあるので、こち

らも挑戦してみたいと思っています。

　印象に残ったもう一つは、知る人ぞ知る「寺山ダ

ム」です。このダムは、昭和 60 年３月に矢板市長

井字石切場に建設された、高さ 62.2mのロックフィ

ルダムです。

　「ロックフィルダム」とはその名のとおり、岩を

積み上げて造られているので、崩れないように必然

的に堤体の斜面はなだらかになり、体積はコンク

リートダムとは比較にならないほど大きくなりま

す。下から登っていくときの、このダムの真ん中に

高原山が見えてくる景色はおすすめです。　

　 寺山ダムが建設された宮川の上流部には、水源

の森百選に選定された「高原山水源の森」や森林浴

の森百選に選定された「栃木県民の森」などがあり、

自然豊かな森が育まれていて、とても癒されます。

　いつでも行けるからと、なかなか足を運ぶ機会

のなかった地元の名所を、ゆっくり巡ってみては

いかがでしょうか？きっと新しい発見があると思

います。

　次回は那須支部にバトンタッチです。

　社会医療法人中山会　鷲谷記念病院と当会におい
て医接連携を締結いたしました。
　診察日は毎週月曜日～金曜日の午前のみとなりま
す。紹介・依頼状の書式は事務局に用意してあります。

（サンプルを同封しました）
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支 部 だ よ り

宇都宮支部 塩谷支部

　１月28日、とちぎ福祉プラザにおいて田代会長を迎
え、宇都宮支部会が３年ぶりに48人の出席者で開催さ
れた。
　小椋支部長から「宮の物価高騰等対策支援金」につ
いて説明があったほか、予備点検での注意事項 ①負傷
原因の記載方法、②長期理由の「再負傷」記載方法、
③慢性疾患との併診疑義への対処、 ④「無傷」の請求
についてなどが報告された。これらは、私たちの信用
にもつながるため注意されたい。

公益法人移行10年、地道な努力が結実
　田代会長からは、医療機関等
物価高騰対策支援金について
「柔整は対象外の県もある中で、
栃木県は全国で最初に支援が決
定されたこと」、さらに県から
「当会の事業への資金援助が、
今年ようやく決定したこと」が
報告された。これらは、当会が
これまで地道に行ってきたさま
ざまな活動が評価され、信頼されている証でもある。

情報発信力向上に向けて
　会長は、健保組合の被保険者への通知にあった「外
傷」の間違った解釈を例に、健康保険が使えないとい
う印象を持たれかねない現状から「誤解の払拭と正し
い情報の発信力を高めることが最優先課題である」と
述べ、具体的には「健康保険が使えること」や「施術
内容」などの情報を、院内掲示や患者に配布する院内
報、本人の了承を得た上で配信・送付するメールマガ
ジンや DM などで、積極的に伝えることが重要だとし
た。
　取り組むべきは、「『自分たちの情報を伝えることが
できるのは自分たちしかいない』という自覚をもって、
目の前の患者を大切にすることであり、それが増患に
つながる」と、あらためて柔道整復師の方向性が示さ
れた素晴らしい内容であった。そして「支部会に出席
し情報を得る」ことの重要性を実感するものであった。

通信員　手塚邦雄

コンプラな話

　1 月 21 日 19：00 からリモートによる支部会が開催
された。
　今回は塚原保険部長に参加いただいて、現在の療養
費請求の状況について話を伺った。
　「外傷」の概念においては、「何らかの外力が反復ま
たは継続して加わることにより、組織の損傷が急性外
傷と同様に起こること」としても捉えている。支給対
象から「亜急性」の文言がなくなったが、厚労省から
は「支給対象の範囲の変更はない」との回答もあり、
それを理解して業務に当たってほしい。
　また、負傷部位の上部・下部の算定については、部
位をおおむね上部・幹部・下部と三等分して考え、中
間部は「幹部」に当たり、近接部位と判断されるので
注意されたい。
　固定・処置などの材料費の実費分は、徴収しても混
合診療には当たらないため（そもそも療養費のため）
請求しても構わないことなど、具体例をあげてお話し
いただいた。
　さらに、さくら市国保の患者照会が、数年前から細
かく厳しいものになっていることについても言及した。
最近の書面には照会の範疇を逸脱するような内容も見
受けられるため、会として保険部長が陳情に赴いたよ
うだ。
　柔整師に対する保検者の理不尽な行為には、毅然と
した態度で臨むことが求めら
れるが、今回これだけ照会内
容が厳しくなったのにはそれ
なりの理由があり、その詳細
は伏せられたが、かなり不適
切な療養費の申請があったよ
うである。
　保険部長の話は、自戒の念
を込めて柔整師としての在り
方を深く考えさせられた。権
利を主張するなら責任と義務は果たさなければならず、
一部の柔整師の無責任な行為がどれだけ周りに迷惑を
かけるのか、失った信頼を取り戻すことは容易ではな
いはずだ。今後、当会に倫理的にも法的にも不適切な
行為をする会員がでないことを願うばかりである。

通信員　加藤芳昭
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2023（令和５年）  

行事予定
※とちのきクリニック
　の受付は ９：30〜
　11：30です

３月

４月

２日㈰ 10:00 とちのきクリニック 須田医師・野澤・岡本・小林　

10日㈪ 　 療養費支給申請書必着日

13日㈭ 20:00 とちのき5月号編集会議 小森・大関・丸山

14日㈮ 20:00 理事会（支部長参加） 

15日㈯ 15:00 予備点検［当会館］理事・監事・支部長

16日㈰ 10:00 とちのきクリニック 飯島医師・高野・星野・大木

18日㈫ 14:00 労災審査 ［当会館］

20日㈭ 20:00 とちのき校正会議 小森・丸山・古内

21日㈮ 10:00 国保審査会 ［国保連合会902号室］

10:00 協会けんぽ審査会 ［とちぎ福祉プラザ］

27日㈭ 20:30 IT委員会 ［当会館］小森・舘

雪かきのために体を鍛えとこ
言う事は言うがしっかり金も出す
読めぬ名に感心してる訃報欄

塩谷支部　舩橋 仁和

５日㈰ 10:00 とちのきクリニック 飯島医師・滝田・舘・小林

10:00 税務相談［当会館］

８日㈬ 療養費支給申請書必着日

13日㈪ 20:00 とちのき4月号編集会議 小森・小野塚・藤田

14日㈫ 20:00 理事会（支部長参加） 

16日㈭ 20:30 予備点検［当会館］理事・監事・支部長

19日㈰  ９:00 関東学術大会山梨大会［富士五湖文化センター］

20日㈪ 20:00 とちのき校正会議  小森・藤田・大関

23日㈭ 14:00 労災審査 ［当会館］

24日㈮ 10:00 国保審査会 ［国保連合会902号室］

10:00 協会けんぽ審査会 ［とちぎ福祉プラザ］

26日㈰ 10:00 とちのきクリニック 須田医師・高野・直江・大木

28日㈫ 20:30 IT委員会［当会館］小森・舩山

会員数
令和５年２月１日現在
　会員数　　　　　 　　　378名
　　　　研修柔道整復師　　  ６名 
　施術所数　　　　 　　　355院 

会員の異動状況報告

・宇柔整235　　渡邊　浩成　元気の光整骨院
　〒329-1104　宇都宮市下岡本町2103－1
　☎02８－６６６－８093　令和５年１月31日　退会
・宇柔整235　渡邊　浩成→宇柔整234　川野辺　弘
　元気の光整骨院　〒329-1104
                  宇都宮市下岡本町2103－1
　☎02８－６６６－８093　令和５年２月１日　院主変更
・宇柔整107　　中山　典久　中山整骨院
　〒321－09６4　宇都宮市駅前通り3－9－７
　☎02８－６39－８911　令和５年１月31日　施術所廃止　

（変更や追加などはホームページをご覧ください） 

　栃木県民なら一度は耳にしたことのある「両毛地
区」。栃木県南西部と群馬県南東部にまたがる一帯の
広域地名である。JR 両毛線や国道 50 号で結ばれ、
約80万人の住民は県境を意識することなく生活圏や
経済活動がつながっている。
　■両毛広域都市圏
　足利市・佐野市と群馬県の桐生市・太田市・館林市・
みどり市および邑楽郡の５町
　ところで、「なぜ両毛？」と思われた方もいるのでは？
古代、「毛野（けぬ）」とよばれていたこの地区が、地
方行政区分において群馬県側は上毛野国（上野国）、
栃木県側は下毛野国（下野国）に分かれたが、二国
をまたぐ地域名が「両毛」の由来となったそうだ。
　地域と頭の「両毛」も栄えた方がうれしいのだ。

不識院後光守

毛の国

の ふも の コ ラ ム

編 集 後 記

　先日、久しぶりに演劇を鑑賞した。小劇団の旗揚げ公演で
あったが、夢を追いかけ全身で表現する姿に心を動かされた。
　わたしたちも院という舞台で主演を務める、言わば表現
者。患者さんに感動を与える作品を提供し続けたいものだ。

Hide
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